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Группа Аквилон:  Квартира от 2 700 руб./мес.

——>|7

Малым производителям 
в нашей стране приходится 
совсем несладко, и сырная 
отрасль не исключение. 
О новых трудностях «БК» 
рассказали местные 
предприниматели, среди 
которых –
Борис ПРЕЛОВСКИЙ, 
управляющий проектом 
сыроварни BrauMeister.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРИСОЕДИНЕНИЯ 

ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ

ПОДАЧА ЗАЯВОК:
Архангельск, наб. Сев. Двины, д. 112/3, каб. 133

ДНИ И ВРЕМЯ ПРИЁМА: 
пн, ср, пт с 8-00 до 17-00, обед с 12-00 до 13-00 
Тел. +7 (8182) 44-22-04 доб. 1, oce@elektseti.ru 

Реклама
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■Заверения■об■обстоятельствах■–■не■пустой■звук
Гражданин выкупил доли в уставном капитале ООО по договору, 

в котором продавцами были даны заверения о том, что контрольные 
органы и третьи лица не предъявят претензий к этой компании, при 
этом она останется forex- дилером и будет отвечать всем лицензи-
онным требованиям. Но вскоре лицензия forex- дилера у ООО была 
аннулирована – из-за нарушений в год продажи долей.

Покупатель потребовал с продавцов неустойку за недостоверные заверения об обсто-
ятельствах. Три судебные инстанции ему отказали, но Верховный суд РФ отменил эти ре-
шения. Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский Экспертный 
Налоговый Центр»), на примере из арбитражной практики (см. А40-167835/2021 и опреде-
ление ВС РФ 305-ЭС22-17862) анализирует позицию ВС РФ: если продавец даёт заверения, 
что в деятельности ООО до сделки не было нарушений, то по общему правилу он и отвечает 
перед покупателем за последствия их выявления. Покупатель, получивший 
заверения об обстоятельствах, не обязан за свой счёт или за счёт компании 
оспаривать претензии третьих лиц к компании по этим обстоятельствам.

Подробности на сайте bclass.ru, раздел «Финансы/Совет аудито-
ра». Для быстрого перехода к полному тексту материала просто от-
сканируйте QR-код.

Советы эксперта
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Заместитель предсе-
дателя Архангельской го-
родской Думы Рим КА-
ЛИМУЛЛИН посетил го-
родскую клиническую 
больницу №4. На встрече 
с коллективом обсужда-
лись завершающийся ре-
монт поликлиники, планы 
по благоустройству терри-
тории. Медработники за-
дали депутату все интере-
сующие их вопросы.

Состояние больницы 
№ 4, к которой приписаны 
пациенты всей южной ча-
сти Архангельска, вызыва-
ло множество нареканий. 
Обновление решили на-
чать с поликлиники. В рам-
ках программы модерниза-
ции первичного звена здра-
воохранения отремонтиро-
вали кровлю, полностью об-
новили системы отопления, 
вентиляции и водоснабже-
ния здания, в части поме-
щений сделан капитальный 

ремонт: заменены дверные 
и оконные проёмы, прове-
дена частичная переплани-
ровка, установлена новая 
сантехника, обновлены ме-
бель и медицинский инвен-
тарь. Суммарно за два года 
на эти цели было направлено 
свыше 60 млн рублей.

По словам главного вра-
ча АГКБ №4 Игоря МЕНЬ-
ШУТИНА, сейчас ремонт по-
ликлиники находится на фи-
нишной прямой. Среди нов-
шеств – наглядная маршру-
тизация, которая позволит 
пациентам сразу находить 
нужный кабинет и не «терять-
ся» в стенах учреждения.

«Здесь будет приятно ра-
ботать сотрудникам и ком-
фортно находиться пациен-
там. Мы благодарны Прави-
тельству Архангельской об-
ласти за выделенные денеж-
ные средства, Риму Муками-
левичу – за внимание и под-
держку», – добавил Игорь 
Меньшутин.

Также в 2021 году по про-
грамме модернизации пер-
вичного звена здравоох-
ранения для больницы №4 
были приобретены УЗИ-ап-
парат, эндоскопическое обо-
рудование и холтеры для су-
точного мониторинга ЭКГ.

В то же время, как расска-
зала заместитель главного 
врача по поликлинике Га-
лина РУСАНОВА, в данный 
момент в учреждении не хва-
тает просторных и удобных 
кабинетов для МРТ, КТ из-за 
нетипичного строения само-
го здания. Рим Калимуллин 
отметил, что такие кабинеты 
оборудовать необходимо: 
это позволит установить но-
вейшее оборудование и при-
влечь высококвалифициро-
ванных специалистов.

Вопросы, связанные с те-
кущим ремонтом поликлини-
ки, а также с благоустрой-
ством прилегающей терри-
тории, находятся под посто-
янным контролем замести-

теля председателя город-
ской Думы. Вот и сейчас, ког-
да ремонт здания завершит-
ся, эти работы продолжатся. 
Запланировано и строитель-
ство парковки.

«Нам нужно расширить 
и благоустроить террито-
рию, потому что эта больни-
ца обслуживает жителей юж-
ных округов, весь Левый бе-
рег. Место здесь есть, можно 

многое сделать для удобства 
горожан, – пояснил по ито-
гам рабочей поездки Рим Ка-
лимуллин. – Я регулярно об-
щаюсь с персоналом город-
ской больницы №4, на се-
годняшней встрече присут-
ствовали заведующие прак-
тически всеми отделениями. 
Мы затронули важные темы, 
включая ремонт поликлини-
ки, оснащение больницы ме-

дицинским оборудованием. 
Все предложения коллекти-
ва поддерживаю и буду про-
двигать, тем более что важ-
ность обновления больницы 
№4 подчёркивают в област-
ном министерстве здраво-
охранения, об этом говорит 
и глава региона Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ».

София ГАМИЛОВСКАЯ. 

Рабочая поездка

■Заместитель председателя Архангельской
городскойДумыРим Калимуллин встретился
с коллективом больницы№4
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24 мая на улице Свободы, в самом центре 
Архангельска, произошёл крупный пожар. 
Больше всего от огня пострадали нежилые 
дома № 55, корпус 1 и № 57, корпус 1. Кстати, 
оба этих здания – памятники деревянного 
Архангельска: они относятся к городским 
усадьбам М. З. Ишмемятова и А. И. Пятлина.

Сообщение о возгора-
нии поступило в экстренные 
службы города около 14.00. 
По прибытии на место пер-
вых подразделений пожар-
ных и спасателей происхо-
дило факельное горение 
этих двух домов в глубине 
двора, пламя стремитель-
но распространялось, заде-
ло сравнительно целый дом 
№ 57, стоящий у дороги. Соз-
далась угроза перехода огня 
ещё на три соседних дома –
№ 55, 59 и 61, корпус 1.

Был объяв лен тре-
тий – максимальный для Ар-
хангельска – ранг сложности 
пожара. Общая площадь го-

рения составляла более 
1000 кв. м. Тушение ослож-
нялось плотной застрой-
кой. Не будет преувеличе-
нием сказать, что мог сго-
реть весь деревянный квар-
тал. Были задействованы 20 
единиц основной и специ-
альной пожарной техники. 
На улице Свободы создали 
оперативный штаб.

Архангельские пожар-
ные вновь показали высо-
кие профессиональные ка-
чества. Особенно тяжело 
пришлось специалистам га-
зодымозащитной службы, 
работавшим в доме № 57, –
в полном обмундировании 
и противогазах в 25-гра-
дусную жару. Спустившись 
со второго этажа по лестни-
це, чтобы поменяться, они 

буквально падали на коле-
ни от усталости…

В 15:50 угроза перехо-
да огня на другие дома была 
снята. В 16:18 объявили о ло-
кализации пожара. В 17:48 
ликвидировали открытое 
горение, но работы на ме-
сте пожара продолжались 
до позднего вечера.

Подтвердилась инфор-
мация о том, что пострадав-
ших нет. Администрация го-
рода опубликовала подроб-
ную информацию по домам, 
попавшим в очаг возгорания. 
Дом № 55/1 давно признан 
аварийным, входил в теку-

щую программу переселе-
ния и на момент пожара уже 
пустовал. Как и дом № 57/1, 
входивший к тому же в спи-
сок зданий с угрозой обру-
шения.

Дом № 57 признали ава-
рийным в 2018 году, инфор-
мация по нему подана для 
включения в следующую 
программу переселения. 
Дома № 55, 59 и 61/1 аварий-
ными на сегодня не считают-
ся, хотя часть жильцов из них 
уже съехала.

В четверг, 25 мая, проку-
ратура Архангельской обла-
сти объявила о том, что про-

ведёт проверку по факту по-
жара на улице Свободы. Над-
зорное ведомство планиру-
ет дать оценку работе адми-
нистрации по ограничению 
доступа к пустующим по-
стройкам, расположенным 
в непосредственной близо-
сти от жилых домов, а так-
же по своевременному пре-
доставлению горожанам по-
мещений из маневренного 
фонда. При наличии основа-
ний будут приняты меры про-
курорского реагирования.

В свою очередь полицей-
ские вышли на вероятных 
виновников пожара – ими 

оказались несколько под-
ростков. К слову, на месте 
происшествия журналисты 
«БК» стали свидетелями бе-
седы дознавателя с местны-
ми жителями: они слышали 
хлопок, похожий на сраба-
тывание пиротехнического 
устройства, и видели убе-
гающих детей сразу после 
того, как пламя стало за-
метно.

Подростки и их роди-
тели опрошены. Проверка 
продолжается, назначена 
пожарно-техническая экс-
пертиза. По их окончании бу-
дет принято процессуальное 
решение.

Кроме того, полицейски-
ми установлены причастные 
к возгоранию деревянного 
нежилого дома на проспек-
те Советских Космонавтов, 
которое произошло 22 мая. 
Ими также оказались под-
ростки в возрасте 13-14 лет. 
По имеющейся информации, 
играя в заброшенном стро-
ении, они подожгли бесхоз-
ные вещи.

И сотрудники полиции, 
и городские власти ещё раз 
просят провести разъясни-
тельные беседы об опасно-
сти «игр» с огнём с детьми, 
наслаждающимися вольни-
цей в летние каникулы.

Хроника происшествия: В центре Архангельска произошёл крупный пожар

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Недетские
шалости
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Первым в повестке дня майской сессии Архангельской городской 
Думы шёл вопрос об исполнении городского бюджета за 2022 год, 
он же в итоге стал самым обсуждаемым. В целом депутаты 
положительно оценили работу финансового блока администрации. 
Однако без замечаний не обошлось.

В частности, депутатов заинтересо-
вал представленный в отчёте показатель: 
по уровню доходов бюджета в пересчёте 
на жителя города Архангельск вырвался 
в число лидеров в Северо-Западном фе-
деральном округе. Теперь мы опережаем 
Вологду и Череповец, Петрозаводск, Сык-
тывкар, Псков и Великий Новгород. Меж-
ду тем эксперты Финансового универси-
тета при Правительстве России, работав-
шие над утверждённой в 2022-м Стратеги-
ей социально-экономического развития Ар-
хангельска до 2035 года, подчёркивали, что 
город долгое время был недофинансирован 
из вышестоящих бюджетов. Как сочетаются 
эти показатели?

По словам заместителя главы Архан-
гельска по вопросам экономическо-
го развития и финансам Даниила ША-
ПОШНИКОВА, эксперты брали данные 
за 2020-й, потому что более новых на тот 
момент не было. Тогда как за последние два 
года ситуация изменилась: масштабные жи-
лищные, социальные и дорожные стройки, 
благоустройство территорий, проекты ре-
зидентов АЗРФ привлекли в город огром-
ные инвестиции. Растут и собственные до-
ходы муниципалитета. И впервые в истории 
в 2022 году общая сумма доходов бюджета 
превысила 15 млрд рублей.

«В целом мы поддержали отчёт, хотя 
замечания были. К примеру, в заключении 
контрольно-счётной палаты Архангельска 
прозвучала информация о наличии большой 
дебиторской задолженности перед главны-
ми распорядителями бюджетных средств – 
хотелось бы, чтобы эта работа была налаже-
на лучше», – отметил Вячеслав ШИРОКИЙ.

ГДЕ СЛУЧАЮТСЯ СБОИ?
Кроме того, общей оказалась пробле-

ма исполнения должным образом и в срок 
предложений депутатов о выделении 
средств на небольшие объекты – ремонт 
мостков, установку детских и спортивных 
площадок, систем видеонаблюдения в скве-
рах и т.д. Разговор об этом начал Иван ЕЛЬ-
ЦОВ. Такие запросы чаще всего делаются 
по просьбам горожан. Но сбои действитель-
но случаются, хотя, казалось бы, в этой за-
даче тоже известно всё – и суммы, и объ-
екты.

«Каждый год мы вносим в бюджет по-
правки или предложения, как правило, 
по обращениям избирателей. Предложе-
ния эти формально принимаются, но каче-
ство работ хромает, сроки растягиваются. 
Иногда приходится на ходу и в последний 
момент вносить корректировки. Мы с кол-
легой предложили, к примеру, сделать пло-
щадки для воркаута у двух школ в Соломба-
ле. В результате турники там просто воткну-
ты прямо в землю и песок. Смотреть боль-
но. Сообщили бы нам вовремя, что средств 
не хватает, – сделали бы не две, а одну пло-
щадку, но качественно, с мягким покрытием. 
А на следующий год вторую. В Кемском по-
сёлке предлагал обновить мостовые по кон-
кретным адресам – ещё в конце 2022 года 
это обращение было принято. И только не-
давно, в апреле, вдруг выяснилось, что ре-

монт там сделать невозможно. И таких ситу-
аций множество», – рассказал Иван Ельцов.

Свои примеры в продолжение темы при-
вели Михаил БЛОХИН, Ростислав ВАСИ-
ЛЬЕВ и другие депутаты. В итоге было при-
нято решение внести протокольную запись 
о том, чтобы администрация ежекварталь-
но отчитывалась перед гордумой о выпол-
нении этих маленьких, но очень важных для 
горожан работ.

«Надеюсь, что это поможет и принятые 
предложения будут исполняться качествен-
но и в срок. Каждый депутат получит воз-
можность отслеживать реализацию своей 
поправки и при необходимости оператив-
но вмешиваться. Я ни разу не слышал, чтобы 
деньги финансовым блоком администрации 
переводились не вовремя. Думаю, что дело 
было в обычной бюрократии, нерасторопно-
сти и отсутствии надлежащего контроля», – 
отметил, общаясь после сессии с журнали-
стами, Иван Ельцов.

ПОЛОЖЕНИЕ НУЖНОЕ, 
НО ТРЕБУЕТСЯ ДОРАБОТКА

Все ли мы знаем, в честь чего или кого 
названа улица, на которой мы живём? К при-
меру, в Октябрьском округе Архангельске 
есть проезд Выборнова. Как рассказала 
на сессии председатель ТОСа «Пред-
мостный» Наталья ЩЕЛОВАНОВА, опрос 
жителей квартала показал: кто такой Сергей 
Выборнов, знают единицы. Вроде бы мили-
ционер…

Младший сержант милиции Приморско-
го РОВД Сергей Павлович Выборнов погиб, 
спасая рабочего, которые не мог сам вы-
браться из канализационного колодца. Бро-
сился ему на помощь, отдал захваченный 
в отделе противогаз. Дело было в 1972 году.

ТОС предлагает установить на доме № 3 
на проезде Выборнова мемориальную до-
ску.

«Поддерживаю это предложение. На-
звание проезда для многих и правда не не-
сёт никакой информации. Благодаря памят-
ной доске жители квартала, другие горо-
жане и гости Архангельска будут понимать, 
в честь кого и за какие заслуги это имя было 
присвоено. Очень важно в этом историче-
ском моменте рассказывать о людях, ко-
торые прославили наш город, о героях во-
енных лет и героях мирной жизни, пожерт-
вовавших собой ради спасения других. Та-
кие примеры необходимы, в первую очередь 
для подрастающего поколения и молодё-
жи», – уверен Иван ВОРОНЦОВ.

В то же время, по мнению Александра 
ГРЕВЦОВА, Дмитрия АКИШЕВА и других 
депутатов, само положение об установле-
нии мемориальных досок на сегодня уста-
рело и нуждается в доработке.

«Мемориальные доски на центральных 
улицах Петербурга и Москвы – как отдель-
ные произведения искусства: хочется оста-
новиться, прочитать надпись, сфотографи-
ровать. У нас таких примеров практически 
нет», – считает Александр Гревцов.

Как отметила Мария ХАРЧЕНКО, в Ар-
хангельске на такие таблички пока редко на-
носят QR-коды, с помощью которых можно 
получить больше информации о человеке.

Обмен мнениями не повлиял на реше-
ние депутатов поддержать инициативу ТОС 
«Предмостный».

Пульс города: Депутаты обсудили исполнение бюджета за 2022 год

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

КОММЕНТАРИИ

Валентина СЫРОВА,
председатель Архангельской городской Думы:

– Работу городской администрации должны оценивать в первую 
очередь сами жители Архангельска. Но поскольку депутаты являют-
ся представителями горожан, мы выразили свои пожелания и заме-
чания, прежде чем отчёт принять.

Бюджет по итогам 2022 года исполнен более чем на 96 процен-
тов – это достаточно высокий показатель. По тем статьям расходов, 
где процент пониже, деньги тоже, конечно, не потеряны – в основном 

они перешли на 2023 год. В частности, завершается благоустройство ряда терри-
торий, идёт подготовка проектов по следующим объектам. Меньше средств по по-
годным условиям потребовалось на организацию буксирных перевозок, а также 
на обслуживание муниципального долга – благодаря грамотной работе финансо-
вого блока администрации.

Переселение людей из ветхого и аварийного жилья, как было отмечено на сес-
сии, идёт даже опережающими темпами. Значительно мы продвинулись и в таком 
всегда болезненном вопросе, как текущий и капитальный ремонт дорог. Хотя заме-
чания остались. К ямочному ремонту, ремонту картами приступили, но не в тех объ-
ёмах, в которых хотелось бы. Планы на лето большие – ждём результат.

Александр ГРЕВЦОВ,
заместитель председателя Архангельской городской Думы:

– С одной стороны, отрадно, что городской бюджет растёт, с дру-
гой – есть вопросы по его исполнению. Изначально прогнозировался 
большой дефицит, а в итоге мы закончили год с профицитом. Разни-
ца велика, и мне не очень понятно, как в таком случае оценивать бюд-
жетное планирование. Что касается решения оперативных задач, мы 
в течение года выступаем с разными предложениями, просьбами, ко-
торые поступают от избирателей, но постоянно слышим в ответ, что 

«денег нет». Оказывается, есть.
Сегодня прозвучало немало, считаю, справедливых замечаний по реализации 

федеральной программы «Формирование комфортной городской среды». В про-
шлом году вместо восьми территорий было благоустроено только четыре. 

По поправкам в бюджет текущего года вызвало недоумение предложение снять 
средства с социальных статей (в данном случае речь о капремонте зданий соци-
альных учреждений), чтобы финансировать мероприятия, связанные с ликвидаци-
ей МУП «АППП». На мой взгляд, снимать деньги с «социалки» вообще недопустимо. 
А ликвидировать предприятие пассажирских перевозок надо было ещё год назад, 
когда оно фактически перестало работать. Тогда и стоило бы это гораздо дешевле.

Задача безнеизвестных

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить на эл. 

почту редакции 29rbk@mail.ru. 
Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Куплю автомобили: «Нива», «ВАЗ», «УАЗ», Рено, Джип, 
иномарки, лодки, лодочные моторы и другую мототехнику в лю-
бом состоянии. Дорого. 8-921-473-28-30

Реклама

В Архангельске продолжается благо-
устройство площади Мира. На первых 
этапах были заменены облицовка по-
стамента памятника и система освеще-
ния, положена новая тротуарная плитка 
на участке ближе к реке. Сейчас начался 
самый трудоёмкий этап – замена всех бе-
тонных плит на самой площади у Вечного 
огня. Эти работы ведёт МУП «Городское 
благоустройство». Общая их стоимость –
51,6 млн рублей.
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25 мая в Архангельске на базе техникума строительства и городского 
хозяйства завершился региональный этап Национального 
конкурса профессионального мастерства «Строймастер – 2023». 
В нём участвовали профессионалы из строительных компаний 
Архангельска и Северодвинска. Вне конкурса также выступили 
мастера самого техникума, где проводились соревнования.

Организаторами меро-
приятия традиционно ста-
ли Национальное объедине-
ние строителей (НОСТРОЙ) 
и СРО «Союз профессио-
нальных строителей» при со-
действии министерства об-
разования Архангельской об-
ласти.

«Наши техникумы и кол-
леджи при поддержке ре-
гионального правитель-
ства всегда готовы прини-
мать у себя такие меропри-
ятия: мы выстраиваем диа-
лог с работодателями, луч-
ше понимаем, для кого гото-
вим кадры, какие к ним есть 
требования, корректируем 
образовательные програм-
мы. В техникуме строитель-
ства и городского хозяйства 
в 2021 году были созданы ма-
стерские по нацпроекту «Об-
разование», которые сегод-
ня как раз и послужили пло-
щадкой для проведения кон-
курса», – отметил начальник 
отдела профессионально-
го образования министер-
ства образования Архан-

гельской области Игорь 
КОСТРОМИТИНОВ.

Участники конкурса со-
ревновались в трёх номина-
циях: «Лучший каменщик», 
«Лучший штукатур» и «Луч-
ший монтажник каркасно-
обшивных конструкций». 
После теоретического эта-
па на всех площадках ки-
пела работа – специалисты 
тщательно выполняли зада-
ния, стремясь выиграть и по-
казать всё, что дал им опыт 
работы в строительной от-
расли. После этого подво-
дились итоги: эксперты об-
суждали, спорили, оценива-
ли сделанное.

Николай ДЕМЧЕНКО
(«Строй Центр») участво-
вал в конкурсе в первый раз 
и не рассчитывал попасть 
в число призёров, но в ито-
ге занял второе место в но-
минации «Лучший монтаж-
ник каркасно-обшивных кон-
струкций».

«Мне понравилось, что 
организаторы обеспечили 
нас всеми необходимыми 
инструментами, оборудова-
нием и материалами. Жаль, 
по времени немного не уло-
жился. Не закончил одно, 

схватился за другое, поэто-
му не получилось идеально. 
В дальнейшем, если пригла-
сят, конечно, буду участво-
вать в таких конкурсах сно-
ва», – рассказал Николай 
Демченко.

Напомним, что «Строй-
мастер» проводится не пер-
вый год и стал значимым ме-
роприятием всероссийского 
уровня. К участникам предъ-
являются максимальные тре-
бования, задания усложня-
ются, но итоговые показате-
ли конкурса растут.

«В этом году я в пер-
вый раз принимаю участие 
в «Строймастере» в каче-
стве эксперта. Очень инте-
ресно смотреть на профес-
сионалов, которые заняты 
своим делом и показывают 
действительно стоящие ре-
зультаты. Люди заинтере-
сованы в развитии профес-
сии, и это, конечно, радует, – 
отметила старший препо-
даватель кафедры авто-
мобильных дорог и стро-
ительного производства 
САФУ Юлия ГЛЕБОВА. – 
Хотелось бы, чтобы участни-
ков конкурса стало больше. 
Может быть, стоит разно-

образить программу мастер-
классами. Думаю, что всё 
впереди, и «Союз професси-
ональных строителей» этому 
поспособствует».

В номинации «Лучший ка-
менщик» первое место занял 
Эдуард СУПРУН (ООО «Спе-
циализированный застрой-
щик «А6440»), лучшим штука-
туром признана Надежда МА-
ЛЫШЕВА (АО «ЦС «Звёздоч-
ка») – к слову, единственная 
девушка-конкурсантка. Побе-
дителем в номинации «Луч-
ший монтажник каркасно-
обшивных конструкций» стал 
Евгений ИГУМНОВ (ООО 
«СК «Константа»).

Всем участникам конкур-
са вручили грамоты и ценные 
подарки, а победителям – 
денежные сертификаты.

«Честно говоря, понача-
лу я не планировала участво-
вать в конкурсе. Было очень 
волнительно. Вроде бы на ра-
боте ты делаешь это изо дня 
в день, всё знаешь и уме-
ешь. Но когда приехала сюда, 
было ощущение, что в окру-
жении опытных професси-
оналов у меня точно ниче-
го не получится. Когда вре-
мя подошло, всё из рук вали-
лось, хотя понимала: у меня 
всего два часа, и надо сде-
лать быстро и качественно. 
Взяла себя в руки. Это было 
классное испытание, рада, 
что справилась!» – подели-
лась впечатлениями Надеж-
да МАЛЫШЕВА.

«Строймастер-2023»

Конкурс, объединяющий профессионалов

Иван ПЕТУХОВ

журналист

БК

Общество

Слово «приватизация» стало одним 
из жупелов начала 1990-х, а Анатолий 
Чубайс, считающийся главным идеологом 
этого процесса, – едва ли не самым 
раздражающим россиян государственным 
деятелем той поры. Как сказал первый 
президент свободной России Борис Ельцин, 
хотя чуть позже и по несколько другому 
поводу, «во всём виноват Чубайс!» Даже 
теперь, три с лишним десятилетия спустя, 
для публичных политиков смерти подобно 
признаваться в симпатии к Анатолию 
Борисовичу. Страшнее только 
произнести вслух слово 
«приватизация».

Но именно на это решил-
ся глава банка ВТБ Андрей 
Костин, заявивший 11 апре-
ля РБК о необходимости но-
вой волны приватизации. 
Ключевых доводов два. Во-
первых, это возможность по-
полнить бюджет, в том чис-
ле обеспечить за счёт прито-
ка средств от приватизации 
финансирование националь-
ных проектов. Во-вторых, 
частные собственники могут 
существенно улучшить ситу-
ацию в тех сферах, «где важ-
на инициативность и спо-
собность принимать бы-
стрые нестандартные реше-
ния» – государственная мо-

нополия с такими задачами 
не справляется.

Сами по себе оба тези-
са, безусловно, верны. Бюд-
жет наш даже с пресловутым 
тришкиным кафтаном уже 
сравнить сложно: по предва-
рительным данным Минфи-
на, дефицит за первые четы-
ре месяца составил 3,4 трлн 
рублей и уже превысил 
2,9 трлн – плановый годовой 
показатель. Доходы снизи-
лись на 22%, расходы вырос-
ли на 26%. Правда, на днях 
появилась информация, что 
Минфин несколько скоррек-
тировал размер дефицита 
в сторону уменьшения, но … 

Он всё равно больше, чем 
планировалось на год в це-
лом, а перспектив роста до-
ходов как-то не видно. Клас-
сический манёвр для сни-
жения бюджетного дефици-
та – ослабление националь-
ной валюты, однако он име-
ет обратную сторону: уско-
рение инфляции. Как гово-
рится, хрен редьки не слаще.

Под угрозой не толь-
ко федеральный бюджет, 
но и бюджеты регионов: на-
логовики бьют тревогу из-
за снижения поступлений 
от НДФЛ, которые состав-
ляют до трети доходной ча-
сти региональных бюджетов. 
Почему именно так происхо-
дит – единого мнения у спе-
циалистов нет. Одни счита-
ют, что во всём виноваты ра-
ботодатели, которые возвра-
щаются к «серым» зарплат-
ным схемам. Другие возла-
гают ответственность на об-
щую ситуацию в экономике, 
вынуждающую искать спосо-
бы снизить издержки, в том 
числе за счёт сокращения 
персонала и зарплат.

Так что распродажа го-
сударственной собственно-
сти могла бы если не спа-
сти, то хотя бы смягчить си-
туацию с дефицитом доход-
ной части бюджетов.

Сомнения в эффектив-
ности государственного 
управления промышленно-
стью тоже подтверждаются. 
По итогам 2022 года, под-

ведённым Росстатом, к на-
чалу мая компании, более 
чем 25% акций которых на-
ходится в федеральной соб-
ственности, выглядят гораз-
до хуже полностью частного 
сектора. Прибыль компаний 
с государственным участием 
по сравнению с 2021 годом 
снизилась на 2,136 трлн руб-
лей, или на 52%. К числу та-
ких компаний относятся «Газ-
пром», «Роснефтегаз», «Рус-
Гидро», АЛРОСА, РЖД, «Рос-
сети», «Аэрофлот», Сбербанк 
и другие, в том числе и соб-
ственно ВТБ, который воз-
главляет возмутитель спо-
койствия.

Сокращение прибы-
ли у компаний с госучасти-
ем практически ровно в че-
тыре раза больше, чем со-
кращение прибыли у бизне-
са в целом – всего на 12,6%. 
А если учесть, что, по оцен-
кам аналитиков, доля гос-
сектора в экономике на-
шей страны составляет сей-
час около 55%, то резуль-
тат, мягко говоря, оптимиз-
ма не вызывает. Зато приве-
дённые цифры хорошо под-
тверждают расхожий тезис 
экономистов-рыночников, 
чуть ли не со времён Ада-
ма Смита называющих госу-
дарство самым неэффектив-
ным собственником. И с этой 
точки зрения замена чинов-
ников частниками в резуль-
тате приватизации – дело 
едва ли не более важное, 

чем пополнение бюджета: 
доходы от продажи прихо-
дят и уходят, а заинтересо-
ванные владельцы остаются 
во главе предприятий, актив-
но работающих на экономику 
в целом годы и десятилетия.

Всё бы было хорошо, 
если бы не два вопроса: что 
продавать и кому продавать. 
Как свидетельствует рабо-
та аналитиков всё того же 
РБК, убыточность или при-
быльность определяют-
ся не столько формой соб-
ственности, сколько сфе-
рой деятельности. Напри-
мер, наибольшее снижение 
сальдированного результа-
та за 2022 год по сравнению 
с 2021-м Росстат фиксирует 
в отрасли рыболовства и ры-
боводства – 42,3% год к году. 
Причём самые «пострадав-
шие» предприятия – в на-
шей и Калининградской об-
ластях. Принявшая на себя 
основной санкционный удар 
добыча углеводородов со-
кратилась на 21,4%, опто-
вая торговля, где учитыва-
ется и торговля газом, про-
села на 29%.

Высокие темпы роста 
демонстрируют организа-
ции, занимающиеся строи-
тельством, – в 2,3 раза, ли-
деры – Чеченская Республи-
ка и Республика Бурятия. 
Да, во многом этот успех 
определяется государ-
ственными программами 
поддержки строительства 

жилья. Почти в два раза вы-
росли общепит и гостинич-
ный бизнес. Да, здесь рабо-
тает эффект низкой базы: 
сравниваем-то мы с «панде-
мийным» 2021-м. А наилуч-
ший результат показали же-
лезнодорожные перевозки –
рост в 2,7 раза (Москва).

Андрей Костин, аргу-
ментируя своё предложе-
ние, в частности, выражает 
сомнение в том, что феде-
ральная Объединённая су-
достроительная корпора-
ция, собравшая в своих ру-
ках около 80% отраслевых 
производственных мощно-
стей, сможет оперативно от-
ветить, например, на потреб-
ность стремительного нара-
щивания судостроения для 
решения проблем с экспор-
том углеводородов. Мысль 
здравая, но она идёт враз-
рез с политикой создания 
объединённых корпораций 
в ключевых отраслях, кото-
рую наше государство по-
следовательно проводило 
на протяжении добрых пят-
надцати лет, и сомнительно, 
чтобы оно решило резко по-
менять курс.

Получается, что прива-
тизация, если всё-таки нач-
нётся, коснётся больше все-
го неиспользуемой госсоб-
ственности. Очень может 
быть, что приход частников 
хотя бы в некоторые объек-
ты способен вдохнуть новую 
жизнь. Но за «неликвиды» 

Взгляд: В России заговорили о новой волне приватизации
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«Строймастер-2023»

Конкурс, объединяющий профессионалов ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей БЕССЕРТ, 
член совета НОСТРОЙ, 
исполнительный директор 
СРО «Союз профессиональных 
строителей»:

– Сегодня все работодатели, 
вся строительная отрасль Архан-
гельской области и России в целом 
заинтересованы в росте компетен-
ций, профессионального мастер-

ства, популяризации рабочих специальностей. И все-
российский конкурс «Строймастер» – отличная воз-
можность для реализации этих важных задач. Реги-
ональный этап конкурса СРО проводит в Архангель-
ске с 2010 года. Это уже традиция, которая мотивиру-
ет участников-специалистов на развитие, а молодёжь –
на выбор профессии. Кроме того, проведение подоб-
ных мероприятий способствует сотрудничеству Нацио-
нального объединения строителей и наших СРО с про-
фильными министерствами.

Выражаем благодарность нашим партнёрам: компа-
ниям «Кнауф» и «Альтернатива-Норд» за строительные 
материалы, предоставленные для проведения конкурса.

Михаил ПАЛКИН, 
председатель Совета СРО 
«Союз профессиональных 
строителей:

– Мастерство участников кон-
курса «Строймастер» – на высшем 
уровне: с заданиями в итоге спра-
вились все, кто-то лучше, кто-то чуть 
скромнее. Хочется сказать спаси-
бо всем! Для человека рабочей про-

фессии выйти в публичное пространство и показать то, 
чему он научился за долгие годы работы, довольно не-
просто. Сегодняшние победители шли к этому результа-
ту достаточно долго, хотя у большинства из них за пле-
чами солидный багаж знаний и опыта. Стоит отметить, 
что представители наших строительных организаций 
регулярно занимают призовые места на окружном и фе-
деральном этапах конкурса «Строймастер»: пожелаем 
им удачи и будем поддерживать в этом году.

Строим город
Реклама

По итогам аукциона, 
проведённого 
администрацией 
Северодвинска, с Группой 
Аквилон заключён 
контракт на комплексное 
развитие территории –
квартала 007. Речь идёт 
об участке в границах: ул. 
Торцева – ул. Полярная –
ул. Советская – пр. Ленина. 
На общих собраниях жители 
домов, расположенных 
в квартале, проголосовали 
за его включение 
в программу комплексного 
развития.

На участке площадью в 3,95 га 
предполагается в три этапа рассе-
лить за счёт застройщика шесть вет-
хих аварийных домов 1939-1940 го-
дов постройки площадью 4,1 тысячи 
кв. м – это 64 квартиры. Также застрой-
щик выкупит здание кафе по адресу: 
ул. Полярная, 4а. Кроме того, по ре-
гиональной программе «Переселение 
граждан из аварийного жилищного 
фонда на 2019-2025 годы» будут рас-
селены дом № 45 на ул. Торцева и дом 
№ 42б на ул. Советской.

На месте расселённых домов воз-
можно строительство нового жило-
го комплекса площадью 28,9 тысячи 
кв. м. Он займёт только 21% терри-
тории участка. Остальное отводится 
под комплексное благоустройство. 
Оно включает в себя закрытый двор 
с детской и спортивной площадками, 
зонами отдыха, озеленение. Предус-
матривается большая наземная сто-
янка на 160 машино-мест. Также за-
стройщик за свой счёт благоустроит 
пешеходную рекреационную зону пло-
щадью 0,83 га по периметру квартала 
вдоль улиц Торцева, Полярная и Со-
ветская.

Участок обеспечен необходимыми 
мощностями и инженерными сетями 
для подключения к тепло-, электро-, 
водоснабжению и канализации. Терри-
тория обладает развитой социальной 
инфраструктурой. В шаговой доступ-
ности (5-7 минут) – два детских сада: 
№ 13 «Незабудка» (три корпуса) и № 66 
«Беломорочка». В двухстах метрах рас-
положена средняя школа № 9, в пеше-
ходной доступности – средняя школа 
№ 12. Рядом находятся детская поли-
клиника № 1 и Северодвинская город-
ская больница № 1.

Это уже второй участок в городе 
корабелов, ветхое жилье на котором 
будет расселено по программе КРТ 
за счёт застройщика. В прошлом году 
администрация Северодвинска про-
вела первый в регионе аукцион на пра-
во заключения договора о комплекс-
ном развитии территории в квартале 
102, ограниченном ул. Тургенева – ул. 
Чехова – ул. Гайдара и Трудовым пе-
реулком. Победителем стала Группа 
Аквилон, с которой подписан муници-
пальный контракт. В настоящее вре-
мя расселение пяти деревянных двух-
этажных домов площадью 1618 кв. м –
это 40 квартир, в которых зарегистри-
ровано 116 человек – практически за-
вершено. Ведётся передача муници-
палитету последних квартир, предна-
значенных для предоставления нани-
мателям. Те, кто согласился на денеж-
ную компенсацию, уже приобрели но-
вое жильё.

На участке в 1,62 га будет постро-
ен новый 5-этажный жилой комплекс 
площадью 25 тысяч кв. м. Сам дом зай-
мёт только 32% территории участка, 
остальное отводится под комплекс-

ное благоустройство. Оно также вклю-
чает в себя закрытый двор с детской 
и спортивной площадками, зонами от-
дыха, озеленение. Предусматривает-
ся большая наземная стоянка на 167 
машино-мест.

«Мы намерены продолжить уча-
стие в программах комплексно-
го развития территорий в Северод-
винске и Архангельске. На тех участ-
ках, которые муниципалитеты вы-
ставляют на аукционы, предпола-
гается значительный объём рас-
селения аварийного и ветхого жи-
лья. Это большая финансовая и со-
циальная нагрузка, но мы готовы её 
нести. У Группы Аквилон есть боль-
шой опыт участия в программе раз-
вития застроенных территорий в сто-
лице Поморья. Все аварийные дома 
были расселены в предусмотренные 
законом сроки, все жители получи-
ли новое жильё либо денежную ком-

пенсацию», – пояснил председатель 
правления Группы Аквилон Алек-
сандр ФРОЛОВ.

В рамках масштабных и приори-
тетных региональных инвестпроек-
тов, программ развития застроенных 
территорий и комплексного разви-
тия территорий, а также реставрации 
объектов культурного наследия Группа 
Аквилон передаст Архангельской об-
ласти квартиры для детей-сирот, по-
строит новые социальные объекты, ре-
креационные зоны и кластер креатив-
ных индустрий. Общая сумма инвести-
ций девелопера в Поморье превышает 
12 млрд рублей.

В Северодвинске по областному 
закону «О государственной полити-
ке в сфере инвестиционной деятель-
ности» в рамках приоритетного ин-
вестпроекта в собственность регио-
на Группой Аквилон будет передано 
59 квартир в ЖК «Аквилон NEO» для 
предоставления по договорам соци-
ального найма детям-сиротам и жи-
телям аварийных домов. По масштаб-
ному инвестпроекту в квартале-100 
в Северодвинске компания постро-
ит и передаст безвозмездно муни-
ципалитету детский сад на 140 мест 
и общедоступный парк площадью 2,5 
га с берегоукреплением озера Теа-
тральное. В рамках строительства ЖК 
«АквилОnline» по соглашению с адми-
нистрацией Группа Аквилон благоу-
строит привокзальную площадь.

В настоящее время Группа Акви-
лон возводит в Северодвинске шесть 
жилых комплексов общей площадью 
150 тысяч кв. м. До конца года заплани-
рован старт продаж квартир в ещё че-
тырёх объектах – это следующие оче-
реди уже строящихся ЖК.

Группа Аквилон расселит ещё один квартал ветхого жилья в Северодвинске

КРТ: история продолжается

Застройщики: ООО «АрхГорСтрой», ООО «ТНС», ООО СЗ «Победа», ООО СЗ «Он-лайн», ООО «СЗ «Аквилон-Северодвинск»

ПРОЕКТ

Взгляд: В России заговорили о новой волне приватизации

больших денег никто в прин-
ципе не даст, а в нынешней 
ситуации – особенно: инве-
сторов из недружественных 
западных стран у нас ни-
кто не ждёт, да и сами они 
вряд ли захотят вклады-
ваться в российскую эконо-
мику, в среднесрочной пер-
спективе – во всяком случае. 
Весьма вероятно, что при-
купить российское имуще-
ство не отказались бы пред-
ставители бизнеса из Ки-
тая, но едва ли замена ев-
ропейских инвесторов ази-
атскими соответствует про-
возглашённому курсу на не-
зависимость отечественной 
промышленности.

Собственно об этом, хотя 
и другими словами, сказал 
заместитель министра фи-
нансов Алексей Моисеев 
на XI Петербургском между-
народном юридическом фо-
руме 11 мая – ровно через 
месяц после инициативы Ан-
дрея Костина. Как сообща-
ет РИА «Новости», он заявил, 
что никто не против боль-
шой приватизации, но «сна-
чала надо исполнить ряд по-
ручений президента по фор-
мированию внутреннего ин-
вестора». Откуда брать это-
го «внутреннего инвесто-
ра», пока непонятно: паде-
ние прибылей фирм лишает 
их инвестиционных ресур-
сов. Хорошо, если они в та-
ких условиях смогут поддер-
живать имеющуюся матери-

альную базу в работоспособ-
ном состоянии. Но рассчи-
тывать на серьёзную конку-
ренцию за приватизируемую 
госсобственность, а значит, 
и на серьёзные поступления 
от её продажи едва ли сто-
ит. Нужна ли нам такая при-
ватизация?

Как это часто бывает, 
большое повторяется в ма-
лом, как в капле воды. В се-
редине мая о приватизации 
вновь заговорили и в Ар-
хангельске. Только, разуме-
ется, не государственного 
имущества, а муниципаль-
ного – Центрального рынка. 
Прямые аналогии здесь не-
уместны: о том, что это иму-
щество на самом деле не со-
всем муниципальное, во вся-
ком случае, когда речь идёт 
о доходах, уже было не раз 
написано. Другой вопрос, 
что его значимость для эко-
номики столицы Поморья не-
велика, да и актив для город-
ских властей, мягко говоря, 
непрофильный. И управляют 
они им не лучшим образом: 
претензий к работе рынка 
у горожан накопилось мно-
го. Сможет ли их устранить 
продажа в частные руки? Не-
очевидно. Выиграет ли город 
от продажи имущества в ус-
ловиях спада экономики? 
Тем более неочевидно.

Стоит ли принимать та-
кие решения в условиях не-
очевидности? Ещё более не-
очевидно.
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На минувшей неделе состоялась очередная 
сессия Архангельского областного 
Собрания. Ключевыми вопросами стали 
социальные инициативы, реализация 
региональной инвестиционной программы 
и меры обеспечения устойчивости 
экономики. Также депутаты заслушали 
доклад бизнес-омбудсмена о его работе 
в 2022 году и внесли предложения 
по развитию взаимодействия аппарата 
уполномоченного с предпринимателями.

ДЕРЖАТЬ РУКУ 
НА ПУЛЬСЕ

Итоги реализации об-
ластной адресной инве-
стиционной программы 
за 2022 год во время пра-
вительственного часа под-
вёл министр строитель-
ства и архитектуры реги-
она Владимир ПОЛЕЖАЕВ. 
В прошлом году на эти меро-
приятия направили 11,5 млрд 
рублей. Больше половины 
средств было израсходова-
но на объекты здравоохра-
нения и образования. Около 
2 млрд рублей направлено 
на дорожное строительство.

Среди самых крупных 
объектов инвестпрограм-
мы – возведение лечебного 
корпуса детской областной 
больницы имени П. Г. Выжле-
цова, строительство школы 
на 1600 мест в Архангельске 
и школы на 860 мест в Кот-
ласе, Ледового дворца в Ко-
ряжме. В 2022 году было по-
строено 17 домов для пере-
селения граждан из аварий-
ного жилья. Также по про-
грамме приобретаются квар-
тиры для медработников 
и другие помещения. В чис-
ле текущих задач – приобре-
тение речных судов для гру-
зопассажирских перевозок.

Говоря о трудностях вы-
полнения показателей про-
граммы, глава региональ-
ного минстроя акцентиро-
вал внимание на пробле-
мах с отгрузкой продукции 
и транспортной логистикой, 
связанных с общей эконо-
мической ситуацией. Кро-
ме того, на реализации про-
граммы отразился рост цен 
на стройматериалы: в про-
шлом году они подорожали 
в среднем на 9%.

В 2023-м на мероприятия 
программы запланировано 
9 млрд рублей. Средства бу-
дут вложены в 102 объекта, 
48 из которых являются пе-
реходящими.

По мнению председа-
теля комитета Архангель-
ского областного Собра-
ния депутатов по эконо-
мике, предприниматель-
ству и инвестиционной по-
литике Александра ФРО-
ЛОВА, в целом в 2022 году 
все мероприятия програм-
мы успешно выполнены.

«Мы видим, что с испол-
нением программы возник 
ряд фундаментальных про-
блем, среди которых – уве-
личение стоимости стройма-
териалов, что привело к удо-
рожанию контрактов. Поэ-
тому ведомству необходи-
мо постоянно держать руку 

на пульсе, чтобы обеспе-
чивать скорость и качество 
строительных работ. Тем бо-
лее что у нас немало амбици-
озных проектов, в том числе 
самая большая в Архангель-
ской области школа на 1600 
мест, которая должна от-
крыть свои двери уже 1 сен-
тября», – подчеркнул Алек-
сандр Михайлович.

СОХРАНИЛИ
СТАТУС-КВО

Ещё один правитель-
ственный час был посвя-
щён мерам по обеспечению 
устойчивости экономики 
региона. С докладом на эту 
тему перед парламентари-
ями выступил заместитель 
председателя Правитель-
ства Архангельской обла-
сти – министр экономиче-

ского развития, промыш-
ленности и науки Виктор 
ИКОННИКОВ.

Наиболее пострадав-
шей от санкционного дав-
ления отраслью экономики 
региона остаётся лесопро-
мышленный комплекс. Ста-
бильна ситуация в сфере су-
достроения, положительная 
динамика отмечена в горно-
добывающей промышленно-
сти и торговле.

Для стабилизации эко-
номики в прошлом году был 
принят целый комплекс ре-
шений. В частности, закре-
плена возможность приме-
нения увеличенных авансо-
вых платежей по госконтрак-
там, приняты меры налого-
вого стимулирования. Пере-
носились сроки уплаты стра-
ховых взносов, чем восполь-
зовались почти 5800 нало-
гоплательщиков. Также для 
бизнеса была обеспечена 
возможность взятия льгот-
ных кредитов.

По мнению депутатов, 
эту работу нужно продол-

жать. В частности, важно 
проанализировать и утвер-
дить приоритетные направ-
ления развития экономи-
ки Архангельской области 
на среднесрочную перспек-
тиву.

«Следует продолжать 
и с о в е р ш е н с т в о в а н и е 
нормативно-правовой базы 
для снижения налоговой на-
грузки на малый и средний 
бизнес по региональным на-
логам, установить для субъ-
ектов малого и среднего 
предпринимательства мора-
торий на увеличение аренд-
ных платежей», – отметил 
на сессии председатель 
комитета областного Со-
брания по вопросам бюд-
жета, финансовой и на-
логовой политике Сергей 
МОИСЕЕВ.

Не обошли вниманием 
и кадровую проблему: де-
путаты предложили прово-
дить постоянный монито-
ринг востребованности спе-
циалистов в разных отраслях 
экономики для корректиров-
ки государственного регио-
нального заказа на подго-
товку кадров.

В целом же депутаты 
склонны считать, что эко-
номика региона показала 
устойчивость к внешним вы-
зовам.

«Принятые меры – а их 
было более двадцати – 
и проекты развития не толь-
ко поддержали наши клю-
чевые отрасли и бизнес-
сообщество, но и создали 
возможности для бюджет-
ных инвестиций, открыли но-
вые перспективы роста. Мы 
не только сохранили статус-
кво, но и нарастили доходную 
базу бюджета на 12 процен-
тов», – напомнила вице-спи-
кер областного Собрания 
Надежда ВИНОГРАДОВА.

УСИЛИТЬ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

С БИЗНЕСОМ
Также на майской сес-

сии парламентарии заслу-
шали доклад уполномо-
ченного при губернаторе 
Архангельской области 
по защите прав предпри-
нимателей Ивана КУЛЯВ-
ЦЕВА о его деятельности 
за 2022 год. В прошлом году 
в адрес бизнес-омбудсмена 
поступило 168 обращений. 
По сравнению с предыду-

щим периодом их количе-
ство не возросло. Это свя-
зано с уходом «ковидной» 
тематики, а также введени-
ем моратория на проверки 
бизнеса.

Часто предприниматели 
обжаловали решения и дей-
ствия (бездействие) орга-
нов государственной вла-
сти и органов местного са-
моуправления. Больше все-
го обращений было от биз-
несменов из Архангельска, 
а также из Северодвинска, 
Коряжмы и Онеги.

Одной из острых про-
блем для бизнеса в 2022 году 

оставалась практика взыска-
ния региональным операто-
ром задолженности за услу-
ги в сфере обращения с ТКО. 
При участии уполномоченно-
го выработан ряд компро-
миссных решений, касаю-
щихся заключения и испол-
нения договоров в этой сфе-
ре. Также омбудсмен побла-
годарил депутатов за рабо-
ту над мерами поддержки 
бизнеса.

«В целом доклад нас 
удовлетворил: многие цели 
достигаются, задачи реша-
ются, но необходимо усилить 
работу в районах и округах 
Архангельской области. Если 
в центральных городах – Ар-
хангельске, Северодвинске – 
взаимодействие с бизнесом 
налажено и это ощущается, 
то на отдалённых территори-
ях нужно предпринять опре-
делённые шаги в этом на-
правлении», – считает Алек-
сандр Фролов.

А накануне сессии ом-
будсмен представил ре-
зультаты работы аппарата 

членам комитета областно-
го Собрания по вопросам 
бюджета, финансовой и на-
логовой политике. Со сто-
роны депутатов прозвучало 
предложение рассмотреть 
вопрос о внесении измене-
ния в Устав Архангельской 
области в части наделения 
уполномоченного правом 
законодательной инициа-
тивы в региональном пар-
ламенте.

«Это необходимо для ре-
ализации уже сформирован-
ных предложений по совер-
шенствованию правового по-
ложения бизнеса и внесению 
новых инициатив по эффек-
тивным мерам поддержки 
предпринимателей, а также 
по иным вопросам, находя-
щимся в ведении уполномо-
ченного», – пояснил Сергей 
Моисеев.

СОЦИАЛЬНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ

На сессии был принят 
законопроект, который рас-
ширяет перечень граждан, 
имеющих право на единов-
ременную денежную выплату 
на газификацию индивиду-
альных жилых домов и домов 
блокированной застройки.

«Право на льготу получит 
один из членов семьи воен-
нослужащих, добровольцев, 
сотрудников некоторых фе-
деральных органов власти, 
в которых предусмотрена 
военная служба, органов 
внутренних дел и уголовно-

исполнительной системы, 
выполняющих возложен-
ные на них задачи в ходе 
спецоперации», – расска-
зал председатель коми-
тета областного Собра-
ния по социальной поли-
тике и здравоохранению 
Сергей ЭММАНУИЛОВ.

Ещё один законопроект, 
принятый в первом чтении, 
предоставляет участникам 
СВО – военнослужащим, мо-
билизованным гражданам, 
а также добровольцам и чле-
нам их семей – право на бес-
платную юридическую по-
мощь по вопросам предо-
ставления мер социальной 
поддержки.

В первом чтении приня-
ты изменения в закон «О пре-
доставлении жилых поме-
щений специализированно-
го жилищного фонда Архан-
гельской области», благо-
даря которым медики смо-
гут приватизировать служеб-
ное жильё. Такое право полу-
чат только специалисты, от-
работавшие в государствен-
ных медицинских организа-
циях не менее 10 лет. Столь-
ко же необходимо проживать 
в занимаемом жилье и при 
условии, что ранее не было 
реализовано право на его 
приватизацию. Кроме того, 
служебное жильё не долж-
но располагаться в здании 
больницы, поликлиники или 
ФАПа.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Депутатский портфель: Майские инициативы регионального парламента

Стабилизировать экономику
и поддержать бизнес

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Екатерина ПРОКОПЬЕВА, 
председатель Архангельского 
областного Собрания

– Уже два года мы выделяем 
денежные средства из бюджета 
региона на покупку служебного жи-
лья для медицинских работников. 
Но если нет перспективы дальней-
шего использования таких квартир, 
специалисты будут искать возмож-
ности для трудоустройства в дру-
гих местах. Часто встречаясь с ра-
ботниками здравоохранения, мы слышали о такой про-
блеме. И вот наконец дело сдвинулось с мёртвой точ-
ки. Законопроект пока рассмотрен в первом чтении, 
а ко второму мы обязательно дополнительно посовету-
емся с сотрудниками медицинских организаций и уже 
после этого примем окончательное решение. Уверена, 
что возможность приватизировать служебное жильё 
станет для них хорошим подспорьем, стимулом оста-
ваться в нашем регионе.
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Малым производителям в нашей стране 
приходится совсем несладко. Ведь требования 
к ним практически не отличаются от тех, которые 
предъявляют к крупным компаниям. При этом 
и объёмы, и финансовая устойчивость у небольших 
производств куда скромнее. Возьмём, к примеру, 
сыроваров. В Архангельской области у некоторых 
из них недавно отозвали декларации на продукцию, 
а значит, они временно потеряли возможность её 
реализовывать. Эти и другие трудности мы обсудили 
с предпринимателями.

ДУМАЛИ О ТОМ,
КАК ВЫЖИТЬ

У давнего друга «Бизнес-
класса» Владимира БУДЕЙКИНА 
развитие молочного производства 
в своё время помогло спасению се-
мейного дела – гостевого подворья 
«Фермерская слобода».

«До пандемии коронавируса 
все сто процентов продукции мы 
продавали на территории хозяй-
ства. Объёмы были небольшие, 
практически всё реализовывали 
за выходные, когда к нам приезжа-
ли группы на экскурсии. Но пришёл 
ковид, и вместе с ним предписа-
ние приостановить приём посети-
телей. Так мы и сделали: остались 
за закрытыми дверями. Козы про-
должали доиться, но канала сбыта 
продукции не было. Думали о том, 
как выжить», – рассказал владелец 
«Фермерской слободы».

С каждым днём становилось 
всё сложнее, средства заканчива-
лись. И в итоге семья Будейкиных 
решила организовать небольшое 
производство.

«Каждый день без уныния де-
лали разные вкусняшки из козье-
го молока: мороженое, масло, за-
ложили пармезан. Выкладывали 
рассказы о наших экспериментах 
в Сеть и… начали получать зака-
зы! В период пандемии козье мо-
локо становилось всё популярнее, 
так как его рекомендовали для вос-
становления после болезни. К кон-
цу изоляции – а для нашего хозяй-
ства она длилась 3,5 месяца – мы 
уже не могли закладывать сыры: 
всё молоко разбирали. Как гово-
рится, не было бы счастья, да не-
счастье помогло. Со временем пе-
решли к продажам не только через 
наше хозяйство, но и через торго-
вые точки», – добавил Владимир 
Будейкин.

«МЫ В СВОЕЙ ПРОДУКЦИИ 
УВЕРЕНЫ»

Обязательным документом для 
реализации продукции является 
декларация, которая подтвержда-
ет её безопасность и соответствие 
требованиям. Однако у некоторых 
производителей молочной продук-
ции в Архангельской области Рос-
сельхознадзор отозвал этот доку-
мент, обосновав это нехваткой не-
обходимых анализов.

«У нас одним махом были анну-
лированы декларации на все виды 
продукции – не только на сыр! 
С этого момента отгружать товар 
мы больше не могли. Восстанов-
ление документов занимает не ме-
нее двух недель, а значит, нас ждал 
вынужденный простой. Я уж не го-
ворю о том, сколько нервов и денег 
нужно было потратить, – пояснил 
Владимир Вячеславович. – Любые 
сбои в поставках продукции при-
водят к тому, что люди переходят 
на другие товары. Об этом я знаю 
не понаслышке».

Как оказалось, у фермера 
была недообследована продукция 
на определённые антибиотики.

«Мы не стали тратить время 
на разбирательства и постара-

лись в максимально короткие сро-
ки провести допроверку продукции 
и вновь подать документы», – уточ-
нил фермер.

Две недели прошли в тревогах. 
Ведь несмотря на отсутствие реа-
лизации, нужно оплачивать работу 
персонала, содержать козье пого-
ловье и других обитателей «Фер-
мерской слободы».

«Мы в своей продукции увере-
ны. Делаем её из собственного сы-
рья, никакие антибиотики не при-
меняем. Но государству это ещё 
нужно доказать. Производители, 
владельцы ферм постоянно стал-
киваются с какими-то трудностя-
ми. И конца-края этому не видно», – 
резюмирует Владимир Будейкин.

ПРОВЕРКА
ЗА ПОЛМИЛЛИОНА

С аналогичными проблемами 
столкнулась сыроварня «Сыро-
лайф», о которой мы также расска-
зывали на страницах «БК».

«Россельхознадзор отозвал де-
кларации на сыры, объяснив это от-
сутствием анализа готовой про-
дукции на один из антибиотиков. 

Хотя ранее действовала сформи-
рованная годами практика, когда 
достаточно было подтвердить от-
сутствие антибиотиков в сырье – 
то есть в молоке. И на это у нас есть 
все документы. Но требования 
ужесточились: теперь мы долж-
ны проверять ещё и готовую про-
дукцию», – рассказала владели-
ца крафтовой сыроварни «Сы-
ролайф» Оксана ХАРЬКОВСКАЯ.

Более того: от производителей 
стали требовать проверку каждо-
го вида продукции в лаборатории.

«На анализ нужно представить 
достаточно большой объём про-
дукции – не менее полукилограм-
ма, а для нашего микропроизвод-
ства это существенно. Стоит это 
всё недёшево – около 27 тысяч руб-
лей за полноценный анализ только 
одной позиции. А если их у меня, 
к примеру, двадцать? Получает-
ся, что я должна заплатить лабо-
ратории около полумиллиона руб-

лей! А потом ещё нужно на каждый 
сорт сыра оформить декларацию, 
за которую тоже необходимо запла-
тить», – добавила сыровар.

Производитель вправе претен-
довать на компенсацию, однако её 
размер небольшой.

«Резоннее оставить только один 
вид сыра. Но тогда у меня не будет 
такой реализации! Другая край-
ность – работать нелегально. Лич-
но мне эта история неинтерес-
на, – подчеркнула Оксана Харь-
ковская. – Я варю несколько сортов 
сыра – молодые и выдержанные, 
но в очень скромных объёмах. Хочу 
работать с ресторанами, выходить 
на ярмарки, потому что тоже увере-
на в своей продукции и хочу прода-

вать её по доступной цене. Но не-
обходимость маркировать, заново 
получать декларации кратно увели-
чивает расходы на производство. 
Будут ли готовы покупатели столь-
ко платить за сыры? Очень сомне-
ваюсь».

Как стало известно «БК» из соб-
ственных источников, с такими про-
блемами столкнулись и другие про-
изводители, причём не только в Ар-
хангельской, но и Мурманской об-
ласти, а также в Ненецком автоном-
ном округе. Хотя в целом по стра-
не о массовом отзыве деклараций 
не сообщается. В этом ещё пред-
стоит разобраться. И это не все 
проблемы, с которыми сталкива-
ются сырных дел мастера.

КРАФТОВЫЕ СЛОЖНОСТИ
Ещё одно препятствие на пути 

к потребителю – необходимость 
маркировать сыр. Она появилась 
два года назад, но фермерам дали 

отсрочку. На их продукции этикетки 
с кодом должны появиться с 1 дека-
бря 2023 года.

«В Архангельской области 
в большей степени всё, что связа-
но с сельским хозяйством и пере-
работкой этой продукции, пред-
ставлено небольшими, малыми, 
а то и семейными предприятия-
ми. Иначе говоря – ремесленными 
производителями, у которых ве-
лика доля ручного труда, причём 
на всех этапах. И к этому добави-
лась необходимость нанесения ко-
дов маркировки и внесения инфор-
мации в систему, – отметил гене-
ральный директор ООО «Брау-
Мастер» Владимир ПРЕЛОВ-
СКИЙ. – Главное отличие ремес-

ленного производства от массово-
го – в индивидуальности каждого 
изделия. Невозможно, к примеру, 
разрезать сырную головку на оди-
наковые куски, скажем, по 250 
граммов. А значит – каждый кусок 
является отдельной номенклатур-
ной позицией, которую необходи-
мо зарегистрировать».

При этом производство молоч-
ной продукции и так регулируется 
государственной системой контро-
ля «Меркурий».

«Возникают вопросы: зачем 
вводить дополнительную, да ещё 
и аналогичную негосударствен-
ную систему и с чем не справля-
лась государственная? Почему 
нельзя синхронизировать их, что-
бы мы могли работать по принци-
пу «одного окна»? Ответы мы, про-
изводители, так и не получили, как 
не увидели и каких-либо действий 
в этом направлении», – подчеркнул 
Владимир Валентинович.

По словам сыроваров, сегодня 
их работу в большей степени огра-
ничивает именно маркировка.

«При наших небольших объё-
мах покупать автоматическое обо-
рудование экономически нецеле-
сообразно. А работа в ручном ре-
жиме, к сожалению, снижает эф-
фективность. Вводить новые со-
рта сыра становится сложнее, ведь 
нужно всё задекларировать, вве-
сти в «Меркурий», в национальный 
каталог «Честного знака» и всё это 
успешно состыковать. Наша глав-
ная задача – варить сыр, а мы бега-
ем с этикетками, маркировкой, ин-
теграциями…» – рассуждает пред-
приниматель Борис ПРЕЛОВ-
СКИЙ, управляющий проектом 
сыроварни BrauMeister.

ОБОРУДОВАНИЕ 
БЕЗ КОМПЕНСАЦИИ

Скоро эта участь постигнет 
и фермеров. Правда, им отчасти 
повезло – обязательной марки-
ровка для них станет на год позд-
нее, чем это планировалось ранее.

«Мы должны были начать мар-
кировать продукцию в декабре 
прошлого года, но сроки перенес-
ли. Это отлично, потому что на на-
чальном этапе ни у кого не было 
представления о том, как это долж-
но быть организовано. И ответов 
на некоторые вопросы нет до сих 
пор», – считает Владимир Будейкин.

В прошлом году для маркиров-
ки продукции фермер купил обору-
дование на 200 тысяч рублей. Од-
нако компенсацию в размере 40%, 
о которой активно говорили пред-
ставители власти, не получил.

«Мы подали документы в реги-
ональное министерство АПК и тор-
говли, но получили ответ, что суб-
сидия нам не положена, так как 
оборудование прошлогоднее. 
А должно быть «свежим»», – пояс-
нил фермер.

А нужна ли маркировка по-
требителям? В магазинах как-то 
не приходилось видеть покупате-
лей, сканирующих коды… Хотя сде-
лано всё, казалось бы, для них – 
с целью борьбы с контрафактом. 
К слову, думается, что грешат кон-
трафактом вовсе не малые про-
изводства, которые делают став-
ку на штучный качественный товар.

«Возможно, эта система и соз-
дана для того, чтобы исключить 
контрафакт в отрасли, но, увы, 
эффект совершенно иной. Траты 
на производство растут, как и цены 
на продукцию. Всё это снижает 
нашу конкурентоспособность», – 
уверен Борис Преловский.

Анастасия
НЕЗГОВОРОВА

Обзор рынка: С чем сталкиваются архангельские производители сыра на пути к потребителю?

Сыр и бюрократические «дыры»
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 «Золотая»■книжная■полка
Олега■Павлова

«Золотая полка» – виртуальная, 
а для кого-то, возможно, и реаль-
ная коллекция самых любимых, ак-
туальных сегодня книг для души 
и работы. В традиционной рубрике 
«БК» – эксперт по малобюджетно-
му маркетингу Олег ПАВЛОВ:

– Главная тематика книг, которые я читаю, – маркетинг. 
Это моё увлечение и профессия. Читаю на английском язы-
ке: лучше обратиться к первоисточникам, чем читать интер-
претации гуру на русском. Перечислю авторов, книги кото-
рых уже переведены на русский язык.

Первым хочу назвать Дрейтона Берда и его книгу «Пря-
мой маркетинг. Бизнес здравомыслящих». Берд – коллега 
знаменитого Дэвида Огилви, который считал его «самым 
знающим в мире экспертом в прямом маркетинге», и это 
действительно так.

Ещё один англичанин – Иан Броди, вошедший в список 
50 лучших маркетологов мира. Есть перевод его книги с на-
званием: «Продающие рассылки. Повышаем продажи, ис-
пользуя email- маркетинг».

Прочитал все книги Ричарда Коха – эксперта, практиче-
ски неизвестного в наших краях. Его интерпретации прин-
ципа Парето для построения успешной стратегии компа-
нии заслуживают самого пристального внимания. Перу Коха 
принадлежит книга «Стратегия», в которой показано прак-
тическое применение этого принципа на примере компа-
нии клиента. Это моя настольная книга.

Последняя в списке (но не по значению) – книга Джея 
Абрахама «9 шагов к процветанию в период экономическо-
го спада». Абрахам – американский маркетолог, входящий 
в десятку лучших, эксперт в области методик малобюджет-
ного развития компании. Одна из его моделей в своё вре-
мя помогла мне выстроить успешный бизнес без денег, без 
связей и даже без своего продукта.

Эту книгу вы не купите нигде. Но вы можете скачать её 
бесплатно, присоединившись к сообществу «Секреты раз-
вития бизнеса» в социальной сети «ВКонтакте» (vk.com/
sekrety_businesa).

Читальный зал

В Агентстве регионального развития, Центре 
услуг «Мой бизнес» ежегодно получают 
бесплатные консультации более 200 
организаций, самозанятых и физических 
лиц. Ведущие специалисты помогают им 
с налогообложением, получением лицензий, 
защитой в суде и составлением бизнес- 
планов. Центр «Мой бизнес» предоставляет 
широкий спектр услуг для начинающих 
и опытных предпринимателей. Ответы 
на интересующие вопросы можно получить 
как онлайн, так и в офлайн- формате.

Консультации по бухгал-
терскому учёту и налого-
обложению подойдут орга-
низациям, ИП, самозанятым 
гражданам и физическим ли-
цам, которые ещё только пла-
нируют открыть своё дело. 
Ведущий специалист этого 
направления – Елена ЩИ-
ПАКОВА, директор компа-
нии «Прайм Консалт». Об-
ратившимся помогут подго-
товить декларации, посове-
туют, как внести изменения 
в учредительные докумен-
ты, а также зарегистриро-
вать ООО, ИП или НКО.

Помощь с применением 
трудового законодательства 
оказывает Ольга ШТАХ, 
д и р е к т о р  к о м п а н и и 
«Документ- Центр». Сфера 
её компетенции – кадровое 
делопроизводство и трудо-
вое право. Предпринима-
телям помогут с разработ-
кой локальных нормативно- 
правовых актов, сориенти-
руют в законодательстве. 
Специалист отследит ню-
ансы составления догово-
ров, чтобы правильно при-
нять на работу сотрудника 
или грамотно его уволить.

По вопросам финансово-
го планирования, составле-
ния бизнес- плана можно об-
ратиться к Владимиру СО-
ЗОНОВУ – управляющему 
партнёру консалтинговой 
группы ProfExpert. Пред-
приниматели имеют воз-
можность проконсультиро-
ваться по поводу финансо-
вой модели своего дела, го-
сударственной поддержки 
и социальных контрактов.

К о н с у л ь т и р о в а н и е 
по различным юридическим 
вопросам ведёт генераль-
ный директор юридиче-
ского бюро Matters Юрий 
ФЁДОРОВ. Он и его колле-
ги помогут представить ин-
тересы предпринимателя 
в суде, а начинающим биз-
несменам – разобраться 
с документами и лицензия-
ми, необходимыми на пер-
вом этапе.

Агентство регионального развития помогает предпринимателям

Бесплатные■консультации■
и■помощь■бизнесу–реальны

Быстро подать заявку на по-
лучение консультации можно по 
QR-коду. Необходимо указать 
свои данные, вид требуемой кон-
сультации и описать интересую-
щий вопрос. Услуги оказывают-
ся в рамках национального проек-
та «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индиви-
дуальной предпринимательской 
инициативы».

За государственной поддерж-
кой МСП обращайтесь в Агентство 
регионального развития, Центр 
услуг «Мой бизнес» по телефону 
8 (800) 100 7000 или по электрон-
ной почте: office@msp29.ru.

MSP29.RU

Реклама

Телеком

■В■Архангельске■взлетели■
скорости■мобильного■интернета

МегаФон реализовал обширную программу 
по улучшению качества связи в одном из крупней-
ших по численности населения городов в Северо- 
Западном федеральном округе – Архангельске. Как 
отмечают специалисты компании, в результате про-
ведённых работ средние скорости мобильного интер-
нета выросли на 40%.

Модернизация позволила усилить LTE-покрытие во всех 
девяти территориальных округах города за счёт использо-
вания диапазона LTE-1800, который обладает высокими ско-
ростными характеристиками и проникающей способностью 
сотового сигнала. В конечном итоге увеличилась ёмкость 
сети и значительно выросла скорость передачи данных, что 
гарантирует стабильную работу всех привычных цифровых 
сервисов, а также, независимо от уровня нагрузок в каж-
дой точке, позволяет общаться по видеосвязи и делиться 
контентом в соцсетях с друзьями и близкими.

«Для оценки потребления трафика передачи данных 
и контроля сетевой нагрузки мы используем аналитиче-
ские инструменты. Они позволяют нам быстро отслежи-
вать изменения в сети и оперативно принимать решения. 
Например, построить новый или модернизировать уже су-
ществующий объект связи в загруженной локации. Прове-
дённый апгрейд оборудования помог не только разгрузить 
базовые станции и повысить скорость мобильного интер-
нета в Архангельске, но и стимулировал рост трафика в го-
роде на 10 процентов», – подчеркнул директор МегаФона 
в Архангельске Алексей МИХАЙЛОВ.

Работа оператора по улучшению качества связи не раз 
отмечалась независимым исследованием международной 
компании Ookla. В этом году по результатам первого квар-
тала МегаФон имеет лучшие показатели скорости мобиль-
ного интернета в Архангельской области, опережая ближай-
шего конкурента по скорости загрузки на 12%.




